

tableció la navegacion por el Eúfrates y el Tigris. 5^o Hizo mas fértiles las campiñas, de la Caldea, limpiando los canales de ambos rios: gran beneficio para la agricultura, base de la riqueza y felicidad de una nacion. 6^o Fundó una serie de colonias o ramales de ciudades presidiales, hasta el Danubio, el Yajarto, el Hidaspó y el mar de la India, facilitando por este medio la comunicacion con todos esos países y la civilizacion de ellos: colonias que vinieron a ser ciudades florecientes y focos de movimiento social, y entonces comenzó la comunicacion permanente con la India, que ha sido tan útil hasta el dia de hoy. Alejandro hizo menos difícil el apostolado de Sto. Tomas. La principal colonia fué Alejandria, que por su posicion topográfica era el centro de union de la Europa (por el Mediterraneo), el Asia y el Africa, las partes de la tierra entonces conocidas y el corazon del mundo. De aquí resultó la primacia científica que tuvo Alejandria en los siglos posteriores, y la grande importancia comercial y marítima que ha tenido siempre. Los modernos ingleses y franceses, con todos sus adelantos, no podian haber hecho una eleccion mas feliz, y la apertura del istmo de Suez ha sido un homenaje rendido por el siglo XIX al talento de Aristóteles o al de Alejandro. 7^o Eligió por capital de su monarquía a Babilonia: la ciudad mas central de ella, y de mas ventajosa situacion por hallarse en la confluencia del Eúfrates y Tigris, rios navegables que atraviesan toda el Asia. Si hubiera vivido mas, habria conquistado probabilisimamente la república de Cartago, la Numidia, la España y las Galias, (sin atrevernos a decir que tambien la república de Roma, ya entonces muy fuerte) y en este caso, la ciudad mas central y a propósito para capital hubiera sido Alejandria, el cual fué quizá su pensamiento al haberla edificado con mas esmero. 8^o Tolerancia política: medida necesaria y muy sabia en una monarquía en que existian tantas religiones diversas. Mientras mas medita el filósofo en esta accion de Alejandro, mas se vé obligado a admirarlo como un genio en política, pues todos los conquistadores, no solo los que existieron antes de él, sino los que han existido despues, han sido furiosamente intolerantes. Uno de sus mismos sucesores, Antíoco Epifanio, anegó el mundo en sangre queriendo un imposible en lo humano: que los hebreos, los egipcios y demas pueblos de sus dominios dejaran su propia religion y profesaran la religión: impolítica que hizo nacer el periodo heroico de los Macabeos. Alejandro no solo toleró los cultos, sino que los practicó públicamente todos; pero esta si fué una mala accion como veremos adelante. 9^o Conservacion de los gobiernos. Dejó a

cada pueblo su forma de gobierno, leyes, costumbres y administracion respectiva, no abrogando, sino las leyes que eran contra el derecho natural. Dividió el mando militar del civil, confiando aquel a los macedonios y griegos, y este a los naturales, y generalmente a los mismos que estaban empleados, o que eran deseados por el pueblo. Consolidó las satrapías en la Persia, las radjias en la India, la forma monárquica en Egipto y en las naciones de la grande Asia, la republicana en Grecia y en el Asia Menor, y la teocrática en la Judea. 10^o Expedicion de sabios. Llevó consigo por todas partes un cuerpo de sabios: ingenieros, que levantaban planos y tomaban medidas; geógrafos, que escribian la geografía de cada país; historiadores que llevaban el diario de la expedicion y conquistas; filósofos, que examinaban la religion, tradiciones, ciencias, artes y costumbres de cada nacion: materiales que sirvieron a Aristóteles para escribir su Política; naturalistas, que recogian cuantas rarezas encontraban en los reinos animal, vegetal y mineral: fuente de la Historia natural del mismo Aristóteles; pintores, que tomaban vistas de edificios, ciudades y campos, y en fin, poetas y músicos, que entusiasmaban al ejército y celebraban sus victorias. 11^o Fomento de la educacion y de las ciencias. Estableció en casi todas las ciudades gimnasios, es decir, colegios de educacion científica: tal fué el que dice la Escritura que se fundó en el palacio de David en Sion. Apesar de Alejandro y en fuerza de las costumbres, con lo mucho bueno de los griegos fué mezclado tambien lo malo, estableciéndose en algunas ciudades casas de *efebos*, palabra griega que quiere decir muchachos a quienes comienza a pintar el bozo: hecho que nos refieren los historiadores, incluso el rabino desconocido autor del Libro I de los Macabeos. 12^o Reforma de las costumbres. Enseñó la agricultura a los aracosianos, mandó el matrimonio a los hircanos, y prohibió a los persas que se casasen con sus madres, a los tártaros que matasen a sus padres viejos y a los escitas del Yajarto que se comiesen los cadáveres (1). 13^o Matrimonio. Alejandro trabajó por enlazar y reducir a la unidad a los diversos pueblos que comprendía su imperio por medio del comercio, de un sistema de educacion comun y sobre todo, del matrimonio. El con su gran talento comprendió que el matrimonio es la base de la sociedad, y el medio mas eficaz para la fusion de las razas y de los demas e-

(1) No es extraño que hiciesen lo mismo los mexicanos, que descendian de los escitas, segun Humboldt y otros historiadores.

Demóstenes, Esquines, Focion, Apeles, Praxiteles, Lísipo, Pigoteles y Diades.

Aristóteles. Fue el primer filósofo del mundo (1). Era de baja estatura, giboso, de fea cara y tartamudo. Nació en Estagira, de donde fué a Atenas y estudió con Platon 20 años.

Al morir este, nombró sucesor suyo en la Academia a Espeucipo, por nepotismo y por envidia a Aristóteles (2), y este, resentido, se fué a Mitilene, en donde recibió la célebre carta de Filipo encomendándole a Alejandro. Vivió a su lado desde entonces, no se sabe hasta que tiempo, pero segun la opinion probable de algunos historiadores, hasta que ocupó el trono de los persas. En cada nacion compró los mejores libros, y algunos creen que en Jerusalem compró los libros sagrados (3). De Susa se volvió a Atenas, y abrió su escuela extramuros en un edificio llamado Liceo, en el que enseñaba paseando en un doble pórtico, en la mañana la doctrina secreta a los iniciados, y en la noche la doctrina pública a todos los que querian oírle. Su escuela se llamó tambien el Peripato, de la voz griega *peripatos*, que significa *ambulatorio*. Fue respetado mientras vivió su augusto discípulo y protector; pero luego que murió fué acusado de impiedad, y temiendo la cicuta, huyó a Calcis, donde murió a poco tiempo a los 63 años.

Sus obras. Segun Ateneo y Estrabon, ambos fidedignos por ser el primero egipcio y el segundo discípulo de Tiranion, Aristóteles al morir legó sus obras a Teofrasto, su sucesor en el Liceo, y este las legó a su discípulo Neleo. Este vendió parte de las obras a Tolomeo Filadelfo, que buscó y compró a gran precio los mejores libros en todas las naciones, y fundó la biblioteca de Alejan-

(1) *Inter philosophos principem obtinet locum Aristoteles* [Grosio, Prefacio a su obra *De Jure Belli et pacis*]. La misma es la opinion de S. Gerónimo [Carta contra Joviniano], Sto. Tomás, Erasmo y casi todos los filósofos modernos.
(2) En ningún historiador he visto otra razon; pero en mi humilde juicio se puede añadir otra tercera. Dicen los historiadores que ya desde en vida de Platon, Aristóteles le contradecía y aventajaba en algunas cosas, y que sus principios filosóficos eran diversos de los de Platon, lo que los platónicos atribuyen a la decrepitud del maestro, y los aristotélicos, a la superioridad del discípulo. Platon creyó pues que Aristóteles estableceria otra escuela, pero que no podia ser el continuador y sostenedor de la suya.
(3) Feyjoo, tomo 7, disc. 7, núm. 51. Josefo y Eusebio aseguran que Aristóteles, por medio de la conversacion durante mucho tiempo con un hebreo, aprendió mucho de las cosas de los hebreos: de su religion, historia, ciencias etc. [Atápidē, *Encomium Sapientiae*].

dria; y parte dejó a sus herederos. Las primeras obras perecieron en el primer incendio de dicha biblioteca, hecho por los soldados de César, y nada se sabe de los tesoros que contenian. Las otras cayeron en poder de los ignorantes descendientes de Neleo, que por miedo de que se las quitaran los reyes de Pérgamo, quienes querian formar una biblioteca que compitiese con la de Alejadria,

(1) las escondieron bajo de tierra, donde la humedad destiñó muchas partes de los pápiros, y los gusanos comieron otras. Al cabo de 160 años de entierro, dichos descendientes las vendieron a Apelicon, ignorante ciudadano de Atenas, quien sacó una copia, supliendo lo desteñido y comido de la manera que le pareció conveniente, y la colocó en la biblioteca de dicha ciudad, de donde se la llevó Sila a la biblioteca de Roma. Allí estuvieron olvidadas las referidas obras, hasta que Tiranion, sabio gramático del Pontó, llevado cautivo a Roma por Lúculo, cohechó al bibliotecario, obtuvo de él las obras en préstamo y sacó varias copias, fuente de las innumerables que se conocen hoy, todas las que son muy oscuras por muchos capítulos. ¡Que sabia es la Providencia en sus fines! Tiranion lloraba en su camino de proscripcion, y no sabia que iba a Roma a hacer un inmenso servicio al género humano. Las obras conocidas de Aristóteles son muchísimas: las principales son el Organon o la Lógica, llamada así, porque es el medio del conocimiento de todas las cosas, la Metafísica, la Ética, la Física, los Problemas, la Política, la Economía doméstica, la Historia de los animales, la Retórica y la Poética.

Su Filosofía. Artículos principales. Lógica. 1º *Nihil est in intellectu, quin prius fuerit in sensu*. Nada hai en el entendimiento, que no haya estado primero en el sentido. Las sensaciones son la base de toda la Filosofía de Aristóteles, quien dice que el hombre al nacer es *tanquam tabula rasa*: como una tabla rasa, en la que nada hai escrito. 2º Términos, proposiciones y silogismos. La ciencia de pensar consiste en ideas, juicios y raciocinios, y la de hablar, en términos, que son la expresion de las ideas, proposiciones, que son la expresion de los juicios, y silogismos, que son la expresion, digamos así matemática, de los raciocinios. 3º Cuatro principios. En todo ser se observan los elementos de que se compone: su esencia, causa eficiente y fin, y de aquí los cuatro principios aplicables a cada ser para conocerlo bien: materia, for-

(1) Invención del pergamino. Tolomeo Filadelfo, celoso de los reyes de Pérgamo, prohibió la exportacion del papiro del Nilo, y entonces ellos inventaron el papel membranaceo, llamado por esto pergamino.

ma, causa y fin. 4.º Diez categorías: la sustancia y nueve accidentes: cantidad, relacion, cualidad, accion, pasion, tiempo, lugar, situacion y hábito.

Metafísica. 1.º *Ex nihilo nihil fit*: de la nada, nada se hace: el Dualismo: Dios eterno motor de la materia eterna. 2.º El alma es una *entelechia*: palabra griega de las mas oscuras que se encuentran en las obras de Aristóteles. Ciceron dice que significa *una mocion continuada y perenne*, y Leibnitz, *la fuerza primitiva de obrar*. Aristóteles dice que al morir el hombre, su entelechia se confunde con el alma universal, como una gota de agua se confunde en el oceano (1). ¿Esa alma universal es la misma de Pitágoras? No lo sabemos. ¿El Filósofo fué espiritualista, y quiso decir que al morir el hombre su alma se unia con Dios? ¿o fué materialista y su entelechia es una cosa parecida al *fluido magnético* de los modernos? No se sabe, y por lo mismo cada escuela ha entendido a su modo la entelechia (2). Los sabios han sudado en la averiguacion de la entelechia, recurriendo algunos aun a los medios acostumbrados en los pasados siglos. “De Hermolao Bárbaro cuenta Pedro Crinito, que consultó al demonio para que le dijese el legítimo significado de esta voz, y que el demonio no le quiso responder” (3). 3.º El movimiento se afirma, no se demuestra.

Ética. 1.º El hombre es un animal social. 2.º En el medio consiste la virtud. 3.º El amor, primero desciende, despues asciende, y despues se vá a los costados: base de todas las legislaciones sobre sucesiones hereditarias.

Física. Fué en lo general una série de errores, derribada por los modernos, y cuando hablamos adelante de la dominacion de la filosofía del Peripato, no comprendemos su física.

Política. Antes de escribirla hizo un estudio comparativo de 158 constituciones políticas de Grecia e Italia. 1.º Los hombres son libres o esclavos por naturaleza: principio censurado en sus términos. La índole de un Compendio no me permite calificar los principios del Filósofo, y digo únicamente que quizá su sentido fué que los que nacen tontos, en la escala social estarán siempre sujetos a los que nacen ingeniosos. 2.º La base de la justicia es la utilidad.

(1) Balmes, Historia de la Filosofía.

(2) Virgilio respira la filosofía aristotélica, madre de algunos capitulos de epícura, cuando dice que el alma de Dido *recessit in auras*: se fué confundida en el viento.

(3) Feyjoo, tomo 4, disc. 7, n. 56.

Economía. *Pecunia non parit pecuniam*. El dinero no produce dinero. Si produce.

Poética. Lo bello consiste en la imitacion de la naturaleza.

Paralelo entre Platon y Aristóteles. Platon no escribió mas que sobre Teología natural, Filosofía moral y Política; Aristóteles fué un talento mas vasto, que abarcó todas las ciencias de su tiempo. Platon es mas espiritual, por lo que es apellidado el *Divino*; Aristóteles es mas lógico, con una exactitud comparable con la de las matemáticas, y por esto se llama el *Filósofo* por antonomasia. La base de la filosofía de Platon son las *ideas inatas*; la de la filosofía de Aristóteles son las *sensaciones*. El método de Platon es el mismo de Sócrates, el diálogo, y por esto llamó a su Lógica, *Diálectica*; el de Aristóteles es el silogismo. El estilo de Platon es dulce y poético, por lo que fué llamado la *Abeja Atica*, y dice Marco Tulio: “Si los dioses quisieran hablar el lenguaje de los hombres, hablarían el de Platon;” el estilo de Aristóteles es seco, sin imaginacion ni sentimiento, y puede decirse de sus escritos lo que Balmes dice de los de Sto. Tomas: “Allí no se oye, mas que la palabra de la *inteligencia*, que vá desenvolviendo sosegadamente sus tesoros” (1). En fin la filosofía de Platon fué la predominante en la edad antigua; y la de Aristóteles en la moderna.

Influencia suprema de Aristóteles. Despues de los fundadores de religiones, ningun hombre ha ejercido tanta influencia sobre la humanidad como Aristóteles (2), y por esto no es extraño que traspase yo algo los límites de un Compendio al hablar de él. Del extravio de sus obras dependió que el Liceo haya durado menos que la Academia, pues aquel tuvo 6 maestros y esta 13; que en tiempo de Tiranion Aristóteles fuese ignorado en Roma, aun de los mismos filósofos, a excepcion de muy pocos (3), y que tuviese poca influencia antes de J. C. Pero desde que Tiranion las publicó, el Peripato comenzó a ganar terreno rápidamente, y ya en tiempo de Caracalla eran tan numerosos los aristotélicos, que excitaron la alarma de él y los desterró (4). Los SS. Padres estuvieron divididos: unos fueron platónicos, como S. Ambrosio y S. Agustin, discípulo de S. Ambrosio y académico desde antes de su conversion (5), y otros aristotélicos, como S. Gerónimo. “En

(1) Protestantismo Comparado, cap. 71.

(2) Dr. Arrillaga, Periódico el Católico, art. Filosofía de Aristóteles.

(3) *Ab ipsis philosophis, praeter admodum paucos, ignoatur*. [Ciceron en los Tópicos].

(4) Feyjoo, tomo 4, disc. 7, n.º 27.

(5) Sin embargo S. Agustin respetó mucho a Aristóteles. [Alzég., Historia Universal de la Iglesia, §§ 252 y 257].